

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 5 de Septiembre de 1899

Año XXVII, Núm. 7,950

## EPIDEMIA MORAL

La sana persecucion de que es inocente victima el doctor Jorge, por haber tenido el valor de decir al pueblo portuense la verdad—que valor se necesita en estos tiempos de mentiras, convencionalismos y componendas—es un caso mas revelador de la epidemia moral envenenada de una gran parte de la masa popular en las naciones que sin distincion se llaman—¡otro convencionalismo!—civilizadas y cultas. Si, a pesar de esos tan cacareados progresos sociales, de esas tan ponderadas corrientes civilizadoras, de esos tan decantados esplendores del «siglo de las luces», hay en todos los pueblos europeos, aun en aquellos que se ufanan de ir a la cabeza de la civilizacion moderna, una inmensa muchedumbre sumida en las sombras de la ignorancia debajo de aquellos esplendores, aislada en su incultura en medio de aquellas corrientes, estacionada en su barbarie detras de aquellos progresos.

Pero en la península ibérica—¡doloroso es confesarlo!—la ignorancia está aun mas extendida que en otras partes del continente europeo: hay aquí un sinnúmero de seres que no han recibido aun el bautismo de la cultura, para quienes ni ha lucido todavia el sol de la civilizacion ni ha sonado la voz del verdadero progreso que dice al hombre, como Cristo a Lázaro: «¡levántate y anda!»

Representa entre nosotros una gran mayoría la cifra verdaderamente aterradora y vergonzosísima de las gentes que no saben leer ni escribir. Y de esa gran mayoría «analfabeta», que casi vive exclusivamente la vida animal, que es el sedimento de la barbarie en el fondo de las corrientes civilizadoras, que es la representación genuina del hombre primitivo en las postrimerías del siglo XIX; de esa gran masa, dócil a todos los impulsos, materia dispuesta a todas las impresiones, se vale la astucia ó el odio ó el egoismo ó la maldad para realizar sus planes y maquinaciones. Ella, la muchedumbre indócta, es el brazo que ejecuta, la voz que grita en el arroyo, la cabeza que se levanta airada en medio de la calle, el brazo que impulsa, la voz que excita, la cabeza que dirige, suelen ocultarse modestamente entre bastidores.

Ahora ha sido en Oporto donde la muchedumbre se ha revuelto furiosa contra la ciencia, acusando al doctor Jorge de ser el causante de sus males, por haber tratado de evitarlos descubriendo el foco de la peste: ayer fué en Madrid donde la muchedumbre asesinó a inocentes frailes, sobre quienes se lanzó la infame calumnia de haber envenenado las fuentes para propagar el cólera. Y siempre así: la plebe inconsciente sirviendo de arma de las malas pasiones, lanzándose ciega sobre todo aquel que se atreve a decirle la verdad, para arrancarle la lengua y tras-

pasársela a alfilerazos, como hiciera con la del gran tribuno romano la rabiosa Fulvia.

Lo que hoy ocurre en Oporto puede acaecer mañana en cualquiera otra poblacion de la Península, porque en todas partes cuenta con numerosas huestes la ignorancia.

¡La ignorancia! Hé ahí la epidemia moral, cuyos estragos son mas terribles, mas constantes, mas irreparables que los que producen esas otras epidemias que de tiempo en tiempo diezman las poblaciones. ¡La ignorancia! Hé ahí la tremenda epidemia contra la cual hay que agotar todos los recursos de la sana civilizacion, como ahora se agotan los de la ciencia contra la epidemia de peste bubónica; que si ésta es un peligro temporal para la vida de los cuerpos, aquélla es un peligro constante para la vida de las almas.

## DE CUBA

En Asamblea celebrada por los veteranos de las Villas se acordó, entre otras cosas, dirigir la siguiente exposicion, que fué aprobada por unanimidad, al presidente de la República de los Estados Unidos de América:

Señor:

Los que suscriben, habitantes de la provincia de Santa Clara en la isla de Cuba, soldados los unos del ejército libertador, ya disuelto, miembros los otros del extinguido Partido Revolucionario, pero partidarios todos, hoy como ayer, de la independencia de este país, tienen el honor de dirigirse a usted como jefe del poder ejecutivo de la Gran Nación Americana, sometiendo a su consideracion los siguientes puntos:

Primero.—Que realizadas en totalidad las ideas primordiales que impusieron al pueblo de los Estados Unidos a intervenir por la fuerza en nuestra lucha armada contra España, ó sease la expulsion de ésta del territorio cubano; la pacificacion completa del país y la disolucion del ejército libertador, parece llegada la hora de dar los pasos necesarios para cumplir la resolucion conjunta del Congreso Americano de 19 de Abril del año anterior; y en su consecuencia constituir aquí el gobierno fuerte, libre y estable de que dicho acuerdo trata.

Segundo.—Que en tal virtud los que suscriben como hombres libres y de buena voluntad, piden y reclaman de usted que se sirva dar cuenta de este nuestro deseo a las Camaras americanas, solicitando de ellas a la vez, como instancia nuestra, las soluciones y determinaciones siguientes:

- La formacion inmediata del Censo de poblacion de la isla.
- El reconocimiento del derecho electoral a todos los cubanos mayores de 21 años.
- La convocacion del país a una Asamblea nacional, donde cada 20,000 habitantes estarán representados por un delegado, y

D.—El reconocimiento a esa misma Asamblea, de la facultad de declararse en constituyente, para organizar el gobierno definitivo de Cuba, como expresion que deberá ser de la soberana voluntad popular, libre y espontáneamente manifestada en los comicios.

Con estas medidas que pedimos al presidente de la nacion generosa que no vaciló en derramar la sangre de sus hijos para ayudarnos a conquistar nuestra anhelada independencia, creen los firmantes que se habrá realizado y terminado la magna obra de la intervencion en su parte esencial y substancial, quedando descargados los Estados Unidos de la enorme responsabilidad que contrajeron ante la moral y ante la Historia al votar la resolucion conjunta de 19 de Abril de 1898. (Cuba) 3 Agosto 1899.

\*\*\*

«La Lucha» publica una carta abierta de Máximo Gómez, padre, a Máximo Gómez, hijo, y en ella leemos, entre otras curiosidades no menos importantes y no menos optimistas éstas, que dicen así:

«En cuanto a mí respecta, no te preocupes, hijo mío; estoy defendido por mi propia conducta ajustada en un todo al orden racional de los mismos sucesos, sin ambiciones de ningún linaje que me turben la conciencia y me priven el sueño, y contento por la suerte de este pueblo, que espero será feliz, y por cuyo bien tanto hemos luchado y sufrido.»

Yo no sé por qué, pero sin ser político, algunas veces pienso que la América toda, incluida la poderosa nacion americana, ha de deberle la paz general a Cuba, y la cordura y buen juicio para dirigir sus asuntos; porque Cuba, que en la guerra se mantuvo con sin igual heroísmo a la altura de los principios que defendía, ahora en la paz va procediendo como pueblo verdaderamente culto, a fin de constituirse definitivamente en nacion, por su propia iniciativa y sin necesidad de mentor extraño.

Este será el sano y divino contagio para la América toda, pues somos un buen ejemplo, y el ejemplo es lo que edifica.

En las zonas de Sancti Spiritus sonó el último tiro en Cuba.

Ahora todo será trabajo y paz.

El militarismo y la empleomanía han de desaparecer, avergonzados y derrotados, para ocupar sus puestos la verdadera democracia, que constituye la real confraternidad y mejor acomodamiento entre todos los hombres.

## EL CICLON DE PUERTO RICO

Los detalles que publica la prensa americana del huracan que a mediados de Agosto ha asolado a Puerto Rico, son horriblos.

El número de víctimas es difícil de apreciar. Los rios desbordaron; han arrastrado al mar miles de personas

que no figuran en la relacion de las victimas identificadas.

En Ponce iban enterradas el 18 de Agosto 544 personas. En Aibonito hay 1,228 casas enteramente destruidas y 80 cadáveres. En Juana Diaz, 105 muertos y muchos heridos. En Naranjito, 20 muertos. En Caguey, 90. En Jabucoa, 80. En Arecibo, 207; pero el número de desaparecidos se acerca a mil. Los rios Manatí y Arecibo inundaron la poblacion a media noche y arrastraron al mar a cientos de personas.

Naguabo, Aguada, Guayanilla, Comercio, Manuabo y otros muchos poblados han desaparecido, sin que quede rastro alguno de su existencia. En Humacao, Utuado y Jayuga apenas queda un edificio en pié, y los habitantes que se han salvado se han refugiado en los montes, huyendo de la inundacion.

De Corozal quedará sólo parte de los muros laterales de la iglesia, que era de sólida mampostería. En Guayama hay 265 casas destruidas, 172 a medio destruir y 204 muy averiadas.

En toda la isla se encuentran a miles las personas faltas de abrigo y de alimento. En Mayaguez las masas tomaron por asalto la goleta «Concepcion» para trasladarse a Santo Domingo ó a Haití en busca de alimentos. El buque se fué a la costa con 200 fugitivos, muchos de los cuales se ahogaron.

Las pérdidas las aprecia el «Herald» en 75 millones de duros, teniendo en cuenta que hasta dentro de tres años no se podrá recoger cosecha alguna de café, porque todas las cafetales están totalmente destruidas.

El capitán de un vapor ha encontrado a 15 millas de San Juan de Puerto Rico numerosos cadáveres flotando en el mar.

En Mayaguez, un escuadron de caballería defiende a los pocos campesinos que tienen alguna fruta que llevar a vender a la poblacion, porque grandes grupos de gente hambrienta asaltan a todo el que lleva provisiones.

Los alcaldes dicen que no tienen recursos con que atender a las necesidades mas apremiantes. El gobernador general se limita a dirigir telegramas a Mac Kinley pidiendo auxilios inmediatos.

## EL ANTIGUO RÉGIMEN

La prensa de Puerto Rico recuerda que el año 1841, Mayaguez fué destruido por un incendio. Dos dias después de la catástrofe el gobernador repartía 50,000 duros entre las victimas, que encontraron todos alimento y abrigo.

## LOS NUEVOS AMOS

Diez dias después de la catástrofe actual, que no tiene parecido en la historia de Puerto Rico, el Gobierno de la isla, escudado en la falta de recursos, no ha hecho otra cosa que solicitarlos estérilmente de los Estados Unidos. Estos últimos dias la opinion yanqui se ha

movido algo por la aterradora relacion de los estragos que publica la prensa de Nueva York.

Se ha enviado un buque con socorros y se ha abierto una suscripcion. Bien sea porque esa desgracia no llega al alma del pueblo americano, bien porque considere al pueblo portorriqueño como modelo de ingratitud á sus favorecedores, la suscripcion no alcanzaba el 19 de Agosto mas que á 13 827 dollars.

### El proceso Dreyfus

Paris 31 Agosto.

Rennes.—Después de reunido el consejo de guerra á puerta cerrada, se ha abierto la audiencia pública á las 9 y 38 minutos de la mañana, con numerosa concurrencia.

M. Lebrun Renault ha referido la confesion que le hizo Dreyfus el dia de la degradacion de éste, añadiendo que el general Mercier le dijo que fuera al Eliseo para dar cuenta de dicha confesion, pero no se le dió tiempo para ello y por otra parte estaba cohibido antes de entrar en el despacho del presidente de la república, por haber oido alguna frase muy poco lisonjera para el testigo.

M. Labori ha manifestado su sorpresa por el hecho de que M. Lebrun Renault hubiese rasgado una hoja de su cartera al dia siguiente de haberse hablado del asunto Dreyfus en la Cámara de los diputados.

M. Lebrun-Renault ha contestado que consideró como auténtica la copia tomada por M. Cavaignac.

Dreyfus ha afirmado que nada dijo al capitán Attel, ha recordado que ya habia aplicado las palabras relativas á las gestiones hechas cerca de él por M. du Paty de Clam y ha terminado protestando contra la conducta de M. Lebrun-Renault por haber transmitido sus palabras á sus jefes, sin haberle pedido explicaciones acerca de ellas.

M. Lebrun-Renault, contestando á una pregunta de M. Labori, ha rehusado decir si considero las palabras de Dreyfus como una confesion, añadiendo que no levantó acta de aquéllas, porque se hallaba encargado de acompañar á Dreyfus y no de hacerle hablar.

El capitán Anthoine ha manifestado que encontró al capitán Attel, á la salida del acto de la degradacion, y le refirió las confesiones de Dreyfus.

El coronel Guérin ha declarado que M. Lebrun Renault le dió cuenta de la confesion de Dreyfus y la repitió en presencia de varios oficiales, añadiendo que puso en conocimiento del general Saussier la confesion de Dreyfus.

Este ha manifestado que no tenia nada que decir.

El comandante Mitry ha declarado que el capitán Anthoine le refirió la confesion de Dreyfus.

Dreyfus ha manifestado que nunca dijo que su proceso sería revisado dentro de tres años, si bien sabia que el gobierno necesitaba dos ó tres años para reconocer su inocencia.

M. Forzinetti, comandante de la cárcel de Cherchemidi, ha declarado que la actitud de Dreyfus le pareció propia de un inocente.

### LA PESTE EN PORTUGAL

Desde Lisboa comunican impresiones bien tristes sobre el estado sanita-

rio en el vecino reino y la ineficacia de las medidas higiénicas hasta ahora adoptadas por su Gobierno.

En cuanto á Oporto, sin aumentar sensiblemente la epidemia, es lo cierto que cunde el pánico, y la poblacion presenta el aspecto típico de las ciudades castigadas por estos terribles azotes.

Muchas tiendas están cerradas y no pocas casas, por haberse marchado sus habitantes fuera de la poblacion.

A pesar de las órdenes del Gobernador, muchas familias han salido para Espinho, Devesas, Zaya y San Benito, donde han subido en los trenes, marchando á Lisboa y otros puntos.

En las playas no quedan veraneantes, y las pérdidas sufridas por el comercio de toda la region son muy grandes.

La prensa de Oporto ataca duramente á los ministros, manifestando que aun suponiendo que sea la peste la enfermedad reinante en la capital (todavía no están convencidos), no deben adoptarse medidas tan radicales como la del aislamiento, y añade un diario:

La tuberculosis mató en Oporto en seis meses del año anterior más de doscientas personas solamente, y en Septiembre se enterraron cincuenta cadáveres de enfermos de la referida dolencia.

Por una epidemia que está en la ciudad hace seis meses y que ha ocasionado quince muertos, no habiendo atacado más que á treinta y tantas personas, ¿hay motivo para sanificar á una ciudad y arruinar su industria y su comercio, condenando á la miseria á miles de trabajadores?

Como puede deducirse, el argumento se vuelve contra los mismos que lo emplean á su favor. Si la tuberculosis ocasiona en seis meses más de 200 víctimas, ¿qué podrá hacer una epidemia de peste en poblacion de tan malas condiciones higiénicas?

Los médicos manifiestan también que la enfermedad continúa en Oporto por causa de estas deficiencias y por los alimentos que son adulterados en su mayoría.

Un periódico de Lisboa, al comentar esta noticia, dice:

«Y todavía gritan los comerciantes!»

#### LA VÍCTIMA DE LOS SALVAJES

El soldado español muerto en la frontera portuguesa pertenecía al regimiento de Zaragoza y se llamaba Francisco Villanueva.

Formaba parte del cordón sanitario en el punto denominado «Cancelas», después de Salvatierra.

La herida fué de bala de fusil.

El suceso ocurrió el sábado á las nueve de la noche.

Créese que el autor del disparo fué un guardiñas portugués (carabiniero).

Se instruyen diligencias por ambas partes.

#### EL DOCTOR CAJAL

El eminente doctor Cajal, que se encuentra en Zaragoza, donde ha recibido la invitacion del Director general de Sanidad para ponerse al frente y dirigir los trabajos del Laboratorio de suero-terapia contra la peste, ha contestado por telégrafo diciendo que aceptaba el cargo y que tendría á mucha honra el cooperar á los planes de defensa de la salud pública.

Al mismo tiempo envía las gracias por su designacion al Gobierno y al doctor Cortezo.

#### ENTRE DOS MONARCAS

El Rey Don Carlos, de Portugal, ha dirigido al Czar de Rusia un telegrama muy expresivo agradeciéndole el envío á Oporto de un médico portador de la vacuna Haffkine, y mostrándose á la vez reconocido al interés y generosidad de la Asociacion de médicos de Rusia, que preside la Princesa Eugenia de Oldemburgo

#### DISERTACIONES CONTRA LA PESTE

Por el Ministerio de la Gobernacion se ha publicado un folleto titulado «Instrucciones sanitarias contra la peste», que han redactado los doctores Cortezo, Director general de Sanidad; Ovilo, de la Sociedad Española de Higiene, y Chicote, Director jefe del Laboratorio de Madrid.

Los doctores Vicente y Mendoza entregaron al señor Ministro de la Gobernacion las Memorias que en cumplimiento de sus órdenes han redactado.

### La alianza franco-rusa-alemana

Los periódicos austriacos comentan las noticias circuladas sobre las aproximaciones supuestas entre Alemania y Francia, y la probabilidad de una alianza entre estas naciones y el imperio ruso.

La Correspondencia Política de Viena, órgano del ministerio austro-húngaro de Negocios Extranjeros, trata la cuestion extensamente en una nota oficiosa. Según este periódico, las aproximaciones entre Francia y Alemania son invenciones fantásticas. La alianza de Francia, Rusia y Alemania no se realizará jamás, ni es necesario tampoco para que la paz se mantenga en Europa.

Habia á continuacion el mismo periódico del viaje de M. Delcassé á San Petersburgo, asegurando que ha tenido por objeto afirmar las buenas relaciones entre Rusia y Francia.

La visita del ministro de Negocios Extranjeros de Francia al czar Nicolás ha sido una protesta solemne contra aquéllas aseveraciones y una prueba al mismo tiempo de que nunca ha sido mas firme la alianza franco-rusa.

### ASUNTOS DEL DIA

El «meeting» de Huesca ha sido un nuevo fracaso para el presupuesto señor Paraiso. Así lo entiende la mayor parte de la prensa española la cual expone conceptos poco favorables para el gran hortera. Distinguese en esta tarea el ilustrado diario madrileño «La Época», el cual demuestra, como hace tiempo venimos sosteniendo nosotros, que el señor Paraiso no es sino un ignorante ambicioso.

«Estes señor—dice «La Época»—Negó á anunciar que formularía un proyecto de presupuesto, y que en ese trabajo empleaba los ocios de su temporada de aguas en Panticosa. Aquellos de sus amigos que há tiempo, sin hacer caso de sus protestas ni de sus enojos, le han designado para ministro de Hacienda, acogieron con júbilo la noticia. Entre la fuente del Higado y la del Estómago veían surgir, con una cartera bajo el brazo, la figura del nuevo Mendizábal, al que, no pudiendo apellidar Juan y Medio, á causa de su talla, dispusiérase tal vez á denominar «Medio Basilio». Ello es que la empresa era magna y patriótica, y que el presidente del Comité ejecutivo no hurtaba el cuerpo, sino que se proponía acometerla de frente en debida forma.

Con el «meeting» de Huesca vino el desengaño. Nada de presupuesto de gastos, ningún plan ó proyecto concreto. En vez de eso, el aserto arbitrario, desnudo de pruebas, de se puede y se debe reducir aquel presupuesto en cien millones de pesetas.

¿Por qué cien millones y no 87 ó 95? Fuera producto de estudio ó de cálculo la cifra publicada por el señor Paraiso, y revestiría una forma mas concreta. Ese «sobre poco mas ó menos» contróvirtiéndonse intereses tan graves, equivale á lo que el fulgo denomina al

buen tun tun, formula de economia doméstica ó de ausencir de toda economia, que, hasta el presente, no sirvió para labrar la reputacion de ningún haceodista.

Mas adelante añade el colega: «¿Para cuándo deja el señor Paraiso, preguntan muchos, revelarnos el secreto de hacer precisamente cien millones de economías (ni una peseta mas ni una menos) sin saltar por encima de derechos adquiridos, sin que peligren los ingresos ni los servicios, sin molestia para el público, sin clamores, protestas, lágrimas y trastorno de las relaciones mercantiles? Porque las Cortes se reunirán dentro de pocas semanas, y es posible, conforme á los antecedentes de la primera parte de la legislatura, que en ellas se oresente por iniciativa de algun diputado ó grupo de los mismos, algún plan por el estilo del que el señor Paraiso anunció, en cuyo caso la herencia de Mendizábal no podría menos de aparecer mas que litigiosa.»

Estas sensatas consideraciones seguramente que para el señor Paraiso están en gringo. El señor Paraiso no es sino un revolucionario que se acoge á las cuestiones de Hacienda—sin entenderlas, para soliviantar las pasiones, como pudiera acudir á las barricadas si hubiese florecido 30 años atrás.

### Dotizacion oficial

Madrid 4 - 41.

4 por cien 0 Interior.....	63 40
Idem Exterior.....	69 65
Idem Amortizable.....	71 25
Billetes Hip. Cuba 86.....	71 70
Idem del 90.....	59 75
Acciones Banco Español.....	000 00
Comp. Arrend. Tabacos.....	311 00
Aduanas.....	00 00
Filipinas.....	00 00
Paris á la vista.....	23 10 á 23 00
Londres á la vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 60 dias vista.....	60 00 á 60 00
Idem á 90 id. id.....	00 00 á 00 00

### Gacetilla

Sabemos por conducto fidedigno que por Real orden de 25 de Agosto último ha sido concedido pueda embarcarse sin marca de fabrica para las Antillas el calzado de produccion española. Esta concesion favorecerá mucho á la única industria de esta isla que á causa de la competencia que le hacia la norteamericana en Cuba y Puerto Rico y de la necesidad en que estaban éstos fabricantes de poner en el calzado las marcas de los almacenistas de aquellas islas, cosa que no autorizaban las vigentes Ordenanzas de Aduanas, ni menos el mandarlo sin marca que también pedian aquéllos, habia llegado á tal prostracion, que mucho se temia la ruina completa de esta industria.

Dicha R.O. es debida á una exposicion que por iniciativa de los señores Fernandez hermanos, Agentes de Aduanas de esta ciudad, remitieron estos fabricantes por conducto del Diputado por Menorca nuestro distinguido paisano y amigo D. Rafael Prieto y Cautel al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, pidiendo la reforma del art. 251 de las vigentes Ordenanzas en el sentido ya indicado. Son de aplaudir, pues, los esfuerzos que para lograr los deseos de estos fabricantes ha hecho el Diputado señor Prieto así como también nuestro ilustrado paisano D. Juan B. Sitjes, Director general de Aduanas, que juntos, con su valiosa cooperacion, han podido conseguir del Ministerio de Hacienda dicha modificacion en bien de sus paisanos.

Tan luego como se publique dicha R. O. la insertaremos íntegra & fin de que estos industriales sepan á qué atenerse para las formalidades en los embarques de Aduanas.

Continuamos sin poder dar mas detalles de la visita que el Sr. Gobernador giró ayer al Lazareto sùcio de este puerto, si bien nos consta, que hizo un estudio general y minucioso del estado y servicio del establecimiento.

Nos alegraríamos que la actividad y excelentes disposiciones que en su corta estancia en esta poblacion ha demostrado el Sr. Alvarez Sereix, dieran el feliz resultado que es de esperar, para el mejoramiento de los servicios pùblicos.

Al propio tiempo deseamos haya sido de su agrado la breve permanencia entre nosotros, y que á su debido tiempo se convierta en realidad el deseo, que se nos dice, ha indicado, de visitar mas adelante las demás poblaciones de esta isla, ya que el corto tiempo de que ha podido disponer no le ha permitido verificarlo esta vez.

Deseamos á nuestra primera autoridad civil y distinguido compañero en la prensa un feliz viaje, lo mismo que á los Sres. Monar y Torres.

Sería muy acertado que el lacero diera algunas vueltas por las calles de esta ciudad entre siete y diez de la noche, pues no son pocos los perros que andan sueltos, faltando sus dueños á las ordenanzas y bandos municipales publicados acerca los referidos animales.

Mientras unos botes que proceden de los muelles contiguos al Lazareto, atracan en Villa-Carlos para ser reconocidos, vemos otros que no obstante salir de los mismos puntos eluden cumplimentar dicha orden.

¿Tendrán estos últimos algun exclusivo privilegio sobre los demás? ¿Por qué la ley no ha de ser igual para todos?

Hemos tenido ocasión de ver una sandía cogida en terreno seco del predio S'Uber Vey, del término de Ferrerías, propiedad de nuestro amigo D. Juan J. Rodríguez, la cual sobre ser de buenas condiciones, pesa 17 kilogramos y 275 gramos, constituyendo un ejemplar digno de llamar la atención de los agricultores.

Esta noche y mañana estará expuesta al público en los escaparates del establecimiento «La Vid».

Continúa haciendo en esta zona un calor sofocante y harto molesto, sin notar señales que indiquen pronta modificación en la temperatura, apesar de la proximidad de la estación otoñal, en cuyo tiempo se iniciaban, por lo regular, las lluvias septembrinas.

En el oratorio del Asilo-Calabria se celebraron el domingo funciones religiosas extraordinarias dedicadas á la Virgen de la Consolacion, la excelsa Patrona de las Hermanas que regentan aquel piadoso establecimiento.

Dichos cultos estuvieron precedidos por un solemne triduo que se celebró el jueves, viernes y sábado inmediatamente anteriores; en cuyos dias, igualmente que en la fiesta del domingo, se vió aquella modesta capilla muy concurrida por los fieles.

El premio mayor de la loteria celebrada el día 31 de Agosto último ha tocado á una vendedora de billetes de la Puerta del Sol.

Esta pobre mujer se pasó toda la noche anterior voceando el número 5 565. A todos cuantos trasnochadores pasaban cerca de ella, les ofrecia uno de

los cuatro décimos que le quedaban del mencionado número.

A algunos llegó á metérselos en el bolsillo de la americana y á un parroquiano se les vendia al fiado.

Ni aún en estas condiciones quiso darle los cuatro décimos.

La mañana de dicho día la vendedora estaba desesperada por no haber podido vender los décimos ni aún devolvérlos.

Cuando mayores eran sus lamentaciones llegó un muchacho y le dijo:

—En el 5.565 ha caido el premio mayor.

Excusamos decir que la vendedora se tornó de triste en alegre, y lo que antes no pudo hacer lo verificó al saber que le había tocado el gordo: lloró.

Copiamos de «Las Provincias» de Valencia:

«Villena.—El martes fué capturado por la Guardia civil un sujeto, que con el nombre supuesto y hábito de fraile trapense, se dedicaba á dar timos de alguna importancia.

En las diferentes maletas que lleva, no se le ha encontrado documentación alguna; únicamente, entre otros varios papeles, un cheque de 500.000 peses contra el Banco de Londres, procedente, según él, de uno que murió en la Habana y que ha dejado dicha capitanía al convento.

El supuesto fraile es el mismo que ha hecho ya varias estafas en Murcia, Caravaca, Jumilla, Elche, Alicante y otros puntos. Con el fraile ha sido detenido otro compañero de industria.»

El redactor corresponsal en Búrgos de nuestro colega el «Diario Catalán» da cuenta en una de sus correspondencias de la llegada á aquella ciudad del Emmo. Cascajares, Arzobispo de Valladolid, y seguidamente escribe:

«He hecho buena parte del viaje en compañía de los Rmos. Sres. Obispo de Huesca y Menorca, Dres. Supervia y Castellote, á los cuales soy deudor de muchas atenciones que nunca agradeceré bastante. Es muy grato é instructivo viajar en tan buena compañía. La evangélica sencillez del Dr. Supervia edificaba, y los altos pensamientos que, en forma adecuada al lugar y ocasion, nutrian siempre la conversacion del Dr. Castellote, instrúan y abreviaban las horas de viaje. En las estaciones del trayecto, muchos obreros y personas distinguidas se acercaron al vagon á besar los Anillos á S. S. I. I. No puedo dejar de citar el nombre del Dr. don José Jover, Presbítero, Secretario de Cámara del Obispado de Menorca, sacerdote joven, virtuoso y de talento.»

Al entregar á las clases pasivas la mensualidad del finido Julio, se les descuenta la cédula personal del actual año económico 1899 á 1900.

El periódico «La Estafeta» dice que hácia fines de Septiembre ó primeros de Octubre empezarán las negociaciones para un nuevo convenio sobre el 4 por 100 Exterior estampillado.

Se encargarán de las negociaciones cuatro silvelistas, cuyos nombres se reserva hasta que la noticia se propale por los centros oficiales.

Según cálculos del Ministerio de Vias y Comunicaciones de Rusia una vez terminado el ferrocarril Transiberiano se podrá efectuar la vuelta al mundo en 33 dias.

He aqui el itinerario: De Breme á San Petersburgo por vía férrea, día y medio; de San Petersburgo á Vladivostok por vía férrea y á razon de 48 kiló metros hora, 10 dias; de Vladivostok á San Francisco á través del Océano Pacifico, 10 dias; de San Francisco á Nueva York, 4 dias y medio; de Nueva York á Breme, 7 dias. Total 33 dias.

Al presente el itinerario mas corto es el siguiente: de Nueva York á Southampton, 6 dias; de Southampton á Brindisi, 3 dias y medio; de Brindisi á Jokohama por el canal de Suez, 42 dias; de Jokohama á San Francisco, 10 dias; de San Francisco á Nueva York, 4 dias y medio. Total, 66 dias.

La «Gaceta» publica un Real Decreto reorganizando la Asociación de la Cruz Roja y dándole caracter oficial por medio del cual queda incorporada al ejército español formando como una seccion del cuerpo de Sanidad Militar.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 13 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Murillo, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

En el panteon de los reyes de Navarra, por Wandéfer.—Animales y vegetales luminosos: los que iluminan los mares y los de tierra.—Un dissipador de nieblas.—La imagen del Señor en el Santo Sudario: la única fotografía que se ha hecho de ella.—Inimidades de un autor festivo: el soloncillo de la Comedia, por D. Luis Taboada.—Una revolucion en los trenes.—Correspondencia.—La belleza femenina.—Cuatro retratos de mujeres bonitas.—El Club de los Gordos.—Cómo se descubrió el suero contra la peste.—Misterios de las construcciones góticas: signos lapidarios de los obreros de la Edad Media y símbolos franc masónicos, por Viriato Diaz Pérez.—El arte de hacer bien el vino, por D. Francisco Beller y Pla.—El mundo y la colonia de San José, en Záncara.—Grandes arcanos de la astronomía: problemas no resueltos.—El alumbrado y las paredes.—El arte de hacer nudos.—Se acabarán los neumáticos.—Los ensueños que se repiten.—Averiguador universal.—Libros recibidos. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas. 24 páginas, 29 grabados.—20 céntimos número.

BOLETIN RELIGIOSO

—Santo de hoy.—Stos. Lorenzo y Justiano obispo y Obdulia virgen. —Santo de mañana.—Santos Pretonio y Mansueto obispo. —Visita á la Cónce de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de Belén en S. Francisco

Movimiento del Puerto

Despachados el 3 Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahón».

Telegramas

El Bien Público

Madrid 4. «La Gaceta» de mañana publicará una Real orden mandando abrir juicio contradictorio para premiar debidamente á los héroes de Balei.

Madrid 4. «La Gaceta» de mañana publicará una Real orden mandando abrir juicio contradictorio para premiar debidamente á los héroes de Balei.

Madrid 4. «La Gaceta» de mañana publicará una Real orden mandando abrir juicio contradictorio para premiar debidamente á los héroes de Balei.

Rennes.—Continúan las declaraciones contradictorias acerca de la culpabilidad de Dreyfus.

Madrid 4. El «Contra-Amirante Sr. Cervera ha defendido al Sr. Diaz Moreu. Ha manifestado que al acorazado «Colon» le faltaba la artillería gruesa y que el carbon era de muy mala calidad. Insistió en que Diaz Moreu será absuelto.

Madrid 4. El Consejo de Oficiales Generales de Marina, presidido por el señor Mozo, ha acordado, de conformidad con lo solicitado por las defensas, la absolucion de los Sres. Paredes y Diaz Moreu.

Madrid 5. El Sr. Silvela ha desmentido la noticia de haber ocurrido un caso de peste en Vilanova (Pontevedra) y cuya noticia ha publicado «El País».

Madrid 5. Ha llegado el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Durán y Bas.

Es probable que mañana se celebre Consejo de Ministros.

Madrid 5. El Fiscal de S. M. exigirá la responsabilidad á que haya lugar por publicar equivocadamente la noticia de haber ocurrido un caso de peste en Pontevedra.

Mañana funcionará la estacion sanitaria de Tuy.

Madrid 5. Los comisionados españoles, según telegrafian de Manila, salieron provistos de recursos de aquella capital para recoger á los prisioneros enfermos y que han de ser liberados.

Madrid 5. Oporto.—Se ha verificado una importante reunion de industriales, temiendo un cierre general de fábricas, en cuyo caso se socorrería á los obreros.

Se persigue en Portugal á los pro-pagadores de noticias alarmantes.

Madrid 5. El diestro Reverté ha experimentado una ligera mejoría dentro de la gravedad que se habia iniciado á causa de las lesiones que habia sufrido en la última corrida.

Se espera podrá torear en la próxima temporada.

Madrid 5. El ministro de la Gobernacion y el Sr. Aparicio han visitado al presidente del Consejo, diciendo después éste á los periodistas, que no ocurría nada de particular para comunicárselo, y que marchará hoy por la tarde para pasar diez dias fuera de la Corte.

Telegrama de «La Maritima».

Barcelona 4.—8'40 m.

Fondeado «Menorquin» á las seis y media sin novedad.—Ginart.

Imp. de M. Pappal.

# LA PESTE Y LOS RATONES

Lo que dice el Dr. Lloret

Se ha dicho que los ratones son diligéntísimos trasmisores de la peste bubónica, y que era muy conveniente una activa campaña contra esos roedores.

El Ayuntamiento, por iniciativa del inspector de Sanidad Dr. Lloret, se ocupó de este asunto, y no ha faltado quien lo tomara á broma, mirándolo por su lado cómico.

El Dr. Lloret, para evitar que la opinión se extravíe, ha publicado un concienzudo y erudito artículo sobre la influencia de los ratones en la propagación de la peste, y los medios para exterminarlos.

Dice el citado doctor que parece ser que la peste bubónica es como la triquinosis, una enfermedad primitiva de los ratones, según creen el japonés Kitasato y el propio Jersin, y que importa estudiar el medio más práctico para destruir esos peligrosos roedores.

No es partidario de los medios tóxicos, estrignina, arsénicos, componentes de las pastas hoy en uso, pues aparte de sus peligros para el hombre y otros animales domésticos, tienen el inconveniente de que solo ocasionan la muerte de uno solo de dichos animales, ya que los demás escarmentan en cabeza ajena.

Se ocupa después de varios ensayos dedicados á la aplicación de los cultivos artificiales y dice:

Las experiencias practicadas en Marchiné (Meuse) y en Besthovol (Pas de Calais), en abril de 1893 y en la Escuela práctica de Agricultura, han demostrado de una manera completa el efecto admirable del referido virus para la destrucción de los ratones.

A principios de marzo de 1893, monsieur Krantz hizo distribuir en los campos infestados de ratones trozos de pan impregnados del anterior cultivo, que se colocaban al nivel de las madrigueras de ratones. A partir del cuarto día, se encontró en el campo de experiencias y sus alrededores gran cantidad de ratones muertos en la superficie de la tierra. En abril se hizo roturar el campo, y se pusieron al descubierto las galerías subterráneas repletas de cadáveres de los mencionados animales más ó menos roídos, porque es sabido que las ratas devoran los cadáveres de su especie, y á esta práctica se debe la propagación rápida de la enfermedad.

Los trabajos de Krantz han sido plenamente confirmados por los que ha llevado á cabo Mr. Dickson, director de la escuela de Berhovol, demostrando que aquellos roedores sucumben rápidamente y que los que sobreviven se comen los cadáveres de las primeras víctimas, haciendo Dickson la importante observación de que cuando estos cadáveres infestados son comidos por otros animales domésticos, pollos, conejos, patos, gatos, perros, etc., no producen sobre ellos ningún efecto perjudicial.

Demuéstrase la inocuidad del referido virus para el hombre, por el hecho repetido varias veces de que, para abaratar la mano de obra en aquellas operaciones campestres, válense de los niños, y nunca éstos presentaron señal alguna de infección.

Se preparan con el mismo microbio referido dos virus: el núm. 1 y el número 2. Este último es el más activo,

especialmente recomendado para la destrucción de las ratas grises (mus decumanus), que son las más resistentes á la enfermedad. El primero se emplea para el raton de agua (arvico á amphibiu), la rata negra (mus rattus), ratoncillo pequeño (mus minusculus, mus sylvaticus), etc., etc.

Para producir un efecto cierto, el virus núm. 2 debe ser empleado á un grado de concentración determinado: primero se disuelve el contenido de cada tubo en un decilitro de agua previamente hervida, fría y salada; se empanan con este líquido pequeños trozos de pan blanco seco, cortados en pequeños cubos de un centímetro de lado; tirando uno á uno los trozos de pan en el líquido del cultivo. El líquido debe agitarse bien antes de usarlo, y el pan debe quedar poco mojado. Ultimamente se colocan los trozos de pan en una vasija cualquiera y se distribuyen de preferencia por la noche en los agujeros ó caminos visitados por las ratas.

El contenido de un tubo de cultivo basta para impregnar 100 pequeños cubos de pan.

Hé aquí un extracto de las observaciones de Mr. Forestier en su por qué de la Boissière (Indre et Loire): «Creemos haber obtenido—dice—un resultado asombroso con el virus núm. 2. Las ratas, extremadamente numerosas, que infestaban todos los edificios, granjas agrícolas, cuadras, etc., han completamente desaparecido. Los resultados no son notorios hasta los 10 ó 15 días después de la operación.

Se ve entonces á los ratones salir de sus madrigueras, en pleno día, correr con dificultad y dejarse coger por los gatos y perros sin oponer ninguna resistencia. Además, un olor de descomposición, que se desprende de las galerías habitadas por estos animales, indica claramente que hay cadáveres en su interior.

Y para terminar. El R. P. Hamon, misionero apostólico en Tuog Doe-Bink Dink (Aunan) escribe la siguiente carta: «He recibido—dice—vuestro envío de virus contra las ratas, y he hecho algunas observaciones con éxito completo.

Todas las casas donde he distribuido los cultivos según vuestra instrucción, han sido absolutamente limpias de ratas y ratoncillos.

## “EL FIGARO” y el proceso Dreyfus

Sabido es que desde que dieron principio las sesiones del Consejo de guerra de Rennes, se ha establecido entre los diarios parisienses un verdadero match de velocidad y amplitud en sus informaciones sobre el dramático proceso Dreyfus.

Entre ellos figura, en primer término «Le Figaro», que es el único periódico que reproduce íntegramente las sesiones del tribunal mencionado, publicándolas diariamente á las cinco de la tarde en números de seis páginas, que contienen la sesión copiada taquígraficamente.

Este verdadero tour de force periodístico se realiza del modo siguiente, según informan desde París á «El Imparcial»:

«El Figaro» ha instalado en el salón del consejo taquígrafos que se releven cada cinco minutos. Estos, después de traducir sus páginas, se las dictan á

cinco señoritas que las copian en seis máquinas de escribir, cuyas cuartillas pasan al telégrafo. Este, durante seis horas, trasmite á París cada día 45.000 palabras, que son la reproducción exacta, letra á letra, de cuanto dicen testigos, letrados, presidente y jueces. Brigadas de velocipedistas colocados en la Central de Telégrafos llevan á «Le Figaro» estas series de despachos.

La redacción se limita á poner los signos ortográficos que no da el telégrafo, pasando los despachos á 50 cajistas, que en dos horas componen la enorme masa de original. Lleva éste seis páginas, que son tiradas en tres máquinas rotativas. Cada una arroja 18.000 ejemplares por hora, hasta com-

pletar los 200.000 que vende «Le Figaro», que se arrebatan la gente y que se agotan.

Se han vendido algunos á franco.

### Anuncios oficiales

#### Ayuntamiento de Mahón

##### FUNCIONES PÚBLICAS

Las carreras de caballerías que han de celebrarse el día 8 del corriente, empezarán á las cuatro y media de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico—Mahón 4 Septiembre de 1899—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

# PLATERÍA

DE

## JUAN TUDURÍ, HIJO

Plaza del Carmen, núm. 11

Aprovechando lo barato que se encuentra hoy la plata de 900 milésimas, ha creído prudente el dueño de este establecimiento hacer una rebaja en las hechuras, no dudando han de aprovechar ocasión tan ventajosa las personas que deseen adquirir CUBIERTOS, CUCHARONES PARA SOPA, PARA LEGUMBRES, CUCHARITAS PARA CAFÉ, todo de 900 milésimas, resultando de ello una gran baratura.

Para demostrar la verdad su dueño agradecerá visiten su establecimiento y se cerciorarán por sí mismos de la verdad de sus ofrecimientos en los referidos objetos de plata de 900 milésimas.

Plaza del Carmen, núm. 11

# SUBASTA

El viernes 8 de los corrientes á las 11 de la mañana se subastará y rematará si la postura acomoda, en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar:

Una casa situada en Mahón calle de las Moreras núm. 2.

Un huerto situado en el pla des pou de la Cudia cremada.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras RESTAURADORAS**

Forniguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA.

## Para alquilar

Lo está la magnífica casa de la calle del Castillo, núm. 47.

En esta imprenta informarán.

# Oxal-Pasta

ES EL MEJOR QUITAMANCHAS

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 céntimos y de 1 peseta.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

# Oficial barbero

Se necesita en la barbería de la calle de Hannover, n.º 12.